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Woluwe-Saint-Lambert, le 7/12/2023 
 

Collège des Bourgmestre et Échevins 
de la Commune de Woluwe-Saint-Lambert 

Avenue Paul Hymans, 2 
1200 Woluwe-Saint-Lambert 

 

Concerne : Demande de permis d’urbanisme.réf. 18/PFD/1914155 pour le bien situé 
avenue Paul Hymans, 2. 
 
Madame, Monsieur, 

Notre association s’oppose à la multiplication d’espaces publicitaires dans l’espace 
public, de surcroit lorsqu’il est sous forme vidéo. Nous espérons que les représentants 
de la commune de woluwe-Saint-Lambert perdurerons dans leur opposition à 
l’installation de ces dispositifs dans notre commune. 

Bien que le demandeur (la STIB) énonce une série de restrictions à l’utilisation des écrans 
dans le totem, nous persistons à croire qu’il est possible d’obtenir les mêmes resultats en 
terme d’informations en limitant les consommations electriques, sans impacté l’espace 
public et les vues vers l’hôtel communal et sans publicité. 

1. Utilité et emplacement 

Le demandeur annonce la nécéssité de remplacer le totem existant pour améliorer la 
visibilité de l’entrée de métro. Pourtant, le nouveau totem projeté propose des 
dimensions équivalentes et un emplacement identique au totem présent actuellement. 

La partie informative matérialisée par l’écran tactile situé à l’arrière du totem est 
également cité comme avantage. À notre sens, ce type de dispositif tactile d’information 
aurait plus de sens dans la station ou dans l’entrée de la station permettant aux usagers 
de consulter les informations (plans, itinéraires etc..) à l’abri des intempéries. 

Quant aux afficheurs de temps d’attentes, ils pourraient également être implantés de 
manière discrète à l’entrée de la station. 

2. Consommation et coût de fabrication 

Le totem proposé vient remplacer un dispositif qui fonctionne par une nouvelle structure 
constituée de 4 écrans (2 dalles  LED de 180cm de diagonale et de 2 écrans RTI) 
entrainant de nouvelle consommation de ressources et d’énergie importante pour un 
gain très faible en terme de visibilité et d’informations. 

Nous aimerions savoir quelle est la consommation du dispositif et de ces 4 écrans ? 

https://openpermits.brussels/fr/_18/PFD/1914155


Ce dispositif ayant pour but d’informer sur les activités de la STIB, est-il prévu de 
l’éteindre la nuit ? 

En outre, d’autre technologie bien moins energivore pourraient être envisagé comme les 
écrans de type « E-Ink » qui permettent un affichage en temps réel et même des 
couleurs. Cependant, ils ne permettent pas d’animations ou de couleurs vives fort prisées 
par les publicitaires. 

3. Un précédent problématique 

La Commune de Woluwe-Saint-Lambert dispose nombreuses stations de métro sur son 
territoire et d’encore plus nombreuses bouches de métro. Si aujourd’hui ce nouveau 
totem est accepté, il créera un précédent pour l’ensemble des bouches de métro de la 
commune. 

4. Une distraction pour les automobilistes, cyclistes et piétons 

Ce type de dispositif vidéo est très prisé des publicitaires car il a l’art de capter le regard. 
Or nous nous trouvons ici sur un carrefour passant à proximité d’un passage piéton et 
l’attention des usagers de la route doit être focaliser sur leurs conduite et non sur de 
possible messages publicitaires. 

Nous souhaitons être convoqués à la commission de concertation qui traitera de ce 
dossier. 

Nous vous prions de croire, Madame, Monsieur, à notre sincère considération. 

 
Nicolas Moulin, 
Pour Wolu-Inter-Quartiers 


